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Тем, кто верен профессии

Сохранить зубы 
здоровыми

6 марта – Международ-
ный день зубного врача.

Дату праздника выбрали 
не случайно. Она связана с 
изобретением стоматологиче-
ского бора в 1790 году Джоном 

Гринвудом из Вашингтона.
Он представлял собой увесистую бормашину 

с ножным приводом. Кстати, в качестве приво-
да использовалось колесо прялки. И только в 
ХХ веке появилась электрическая бормашина.

В Алтайском крае насчитывается девять сто-
матологических поликлиник и 272 кабинета, 
в которых пациенты могут пройти лечение 
бесплатно. Данные приведены без учета ком-
мерческой сферы.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Обстановка по коронавирусу
В региональном правительстве прошло совещание по 

предупреждению распространения коронавируса на тер-
ритории Алтайского края.

С 26 января начато медицинское наблюдение за людьми, 
приехавшими из стран, неблагополучных по коронавирусу. 
В целом 177 человек было под наблюдением. Оно завершилось 
у 148 человек, из которых 32 – граждане КНР, 116 – россияне. 
Еще 29 человек находятся под наблюдением. Среди них один 
– из КНР, 28 – граждане РФ, которые ездили в Северную Корею 
и Италию, сообщает пресс-служба губернатора.

Для проверки приезжих тесно взаимодействуют МВД, 
миграционная служба и пограничники. 10, 11 и 12 февраля 
прошли специальные учения в пунктах пропуска с Казахста-
ном в Кулундинском, Рубцовском и Третьяковском районах.

Все, кто прибыл из неблагополучных по коронавирусу тер-
риторий, попадают под медицинское наблюдение в течение 
14 дней. У врачей есть специальные тест-системы для выяв-
ления заболевших, достаточно лекарств, средств защиты и 
дезинфекции.

Алёна ИВАНОВА

«Кусачая» проблема
Секретарь регионального отделения «Единой России», 

председатель АКЗС Александр Романенко прокоммен-
тировал ситуацию в Алейске с бездомными собаками в 
ходе онлайн-конференции. По словам местных жителей, 
количество бродячих псов увеличивается с каждым годом.

Председатель АКЗС заявил, что данная проблема возникла 
не только у Алейска, но и в других алтайских городах. Он 
отметил, что накануне Законодательное Собрание обрати-
лось в региональное правительство с просьбой рассмотреть 
возможность создания в крае приютов для животных с при-
влечением средств краевого бюджета.

Напомним, в соответствии с Федеральным законом 
«Об ответственном обращении с животными» с 1 января 
2020 года чипированных и стерилизованных животных 
должны отлавливать и содержать в приютах, если на них 
поступали жалобы от горожан.

По словам председателя АКЗС, указанные полномочия в 
Алтайском крае переданы органам местного самоуправления 
городских округов и муниципальных районов. Романенко 
добавил, что на эти цели из краевого бюджета на 2020 год 
им выделено 16 миллионов рублей, в частности Алейску – 
172 тысячи рублей.

Элина ГОРДЕЕВА

Если есть вопросы
Управление Роспотребнадзора по Алтайскому краю 

запустило горячую линию о защите прав потребителей 
при покупке продуктов и смарт-устройств. 

Специалисты ведомства дадут консультации по вопросам 
качества и безопасности таких товаров. Также они подскажут, 
какие действия предпринять для защиты потребительских прав.

Телефон горячей линии (3852) 66-54-27. Звоните: поне-
дельник–четверг – с 8.30 до 17.00, пятница – с 8.30 до 12.45. 
Обращения принимаются весь март.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-западный, 
4-9 м/с, ночью местами 
порывы до 14 м/с. 
На дорогах сильная 
гололедица.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 18 м/с. 
На дорогах сильная 
гололедица.

6 марта

7 марта

30     
  
  
Аграрии региона продолжают готовиться к 

предстоящей посевной. По данным Минсельхо-
за края, запасы удобрений больше на четыре 
тысячи тонн, чем в аналогичном периоде 2019 
года. Лидеры по покупкам – хозяйства Зональ-
ного, Целинного, Хабарского, Михайловского, 
Косихинского, Мамонтовского районов.
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  АКТУАЛЬНО .
Без мусора

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

Порядка восьми тысяч контей-
неров для отходов будут уста-
новлены в регионе.

Речь идет о сельских районах и городах 
Яровое, Славгороде. Приобретение емко-
стей стало возможным благодаря краевым 
средствам – из бюджета было выделено 
80 млн руб.

Об этом рассказали на коллегии крае-
вого Министерства строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства. Довольно 
солидная часть итогов работы ведомства 
за 2019 год была посвящена именно реа-
лизации мусорной реформы».

– В новой системе обращения с тверды-
ми коммунальными отходами есть ряд 
сложностей, в том числе и недопонимание 
со стороны жителей, органов местного са-
моуправления, – подчеркнул начальник 
Минстроя Иван Гилев. – Но работа ведется. 
Помогаем муниципалитетам деньгами на 
приобретение баков – речь идет о восьми 
тысячах емкостей. Уверен, что оборудова-
ние населенных пунктов контейнерами 
продолжится и в нынешнем году. 

Заместитель председателя правитель-
ства Александр Климин подчеркнул, что 
необходимо заверить формирование си-
стемы обращения с ТКО.

– Мы вступили в реформу в достаточно 
непростых условиях, не до конца была сфор-
мирована законодательная база. Но край 
достаточно неплохо выглядит: у нас нет 
ни одного регоператора в так называемой 
красной зоне, – отметил он.

По данным Минстроя, до начала рефор-
мы услугой по вывозу мусора пользовалось 
порядка 1,5 млн жителей в 90 населенных 
пунктах, сейчас – уже 1,9 млн человек в 
525 населенных пунктах. 

На итоговой коллегии обсуждали и дру-
гие вопросы. В том числе об обеспечении 
жильем детей-сирот. В прошедшем году для 
них в краевую собственность приобрете-
на 401 квартира. В 2020 году для решения 
этой проблемы предусмотрены средства 
в размере 512 млн руб.

– Кроме того, Алтайскому краю Мини-
стерством просвещения страны дополни-
тельно распределено более 600 млн руб. 
федеральных средств. Таким образом, за 
счет увеличения финансирования из феде-
рального бюджета регион получит возмож-
ность удвоить количество приобретаемых 
для данной категории граждан квартир 
по сравнению с 2019 годом, – подчеркнул 
Иван Гилев.

Кстати, что касается строительной отрас-
ли, то из-за изменения действующего зако-
нодательства край перешел на проектное 
финансирование жилищного строитель-
ства. В ведомстве подчеркивают: процесс 
проходит без ущерба для застройщиков и 
жителей. Сегодня на территории региона 
91 многоквартирный дом возводится с уча-
стием средств граждан. 24 объекта, распо-
ложенные в Барнауле, уже реализуются с 
использованием счетов эскроу.

Кристина ЛИВЕР
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Лариса Гончар отмечена путевкой в санаторий.

Губернатор Виктор Томенко вручил награды лучшим труженикам отрасли.

Установка контейнеров в селах продолжается.

Никакие новые технологии не обеспечат рекордных надоев без обычных тружеников.

Вчера, 4 марта, в Барнауле наградили лучших 
животноводов края.

На ежегодный слет собра-
лись труженики, которые 
посвятили свою жизнь мо-
лочному животноводству. Это 
операторы машинного доения, 
операторы по выращиванию 
и уходу за молодняком, тех-
ники-осеменаторы, главные 
специалисты и руководители 
хозяйств.

Минувший год для отрасли 
был непростым, но четко вы-
строенная работа позволила 
показать прирост результатов. 
В регионе произведено более 
1 млн 200 тыс. тонн молока. 
Свыше половины этого объе-
ма дают сельхозорганизации 
и фермерские хозяйства. При 
этом впервые за всю историю 
молочного скотоводства края 
средний удой на корову превы-
сил 5000 килограммов молока.

– Такие объемы позволяют 
нам и дальше по всей цепочке 
производства выдерживать ли-
дирующие позиции, – расска-
зал во время слета губернатор 
Виктор Томенко. – Регион – 
номер один по выпуску сы-
ров, сливочного масла, круп-
нейший поставщик молока. 
Государство понимает всю 
сложность этой работы и осо-
бенную социальную нагрузку 
на хозяйства. Именно поэтому 
столь большие средства идут 
на господдержку.

В нынешнем году на разви-
тие молочного скотоводства 
края будет направлено более 
1 млрд руб. Это на 320 млн боль-
ше, чем в прошлом. Предусмо-
трены как компенсирующие, 
так и стимулирующие субси-
дии. Власти также намерены 

содействовать развитию пле-
менного животноводства, тех-
нологической модернизации 
комплексов и ферм.

Но  никакие новые техноло-
гии не обеспечат рекордных 
надоев без обычных тружени-
ков. Для их поддержки, в том 
числе и финансовой, проходит 
ежегодное чествование луч-
ших специалистов ферм.

Край на протяжении не-
скольких лет остается един-
ственным в стране регионом, 
где труженикам молочного 
скотоводства выплачивают 
премии. Каждый раз более 
300 человек получают денеж-
ное поощрение. Кроме того, 
животноводам за счет бюджета 
предоставляется санаторно-ку-
рортное лечение. Ежегодно 
краевое правительство на че-
ствование работников отрасли 
направляет около 20 млн руб.

(Окончание на 2 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Среди участников вче-
рашнего торжествен-
ного собрания Губерна-
торского клуба лучших 
животноводов были 
доярка Татьяна Чурки-
на и телятница Галина 
Дайбелей из Сельскохо-
зяйственного предприя-
тия имени Г. С. Титова. В 
канун мероприятия мы 
поговорили с ними пря-
мо на рабочем месте.Д

Хозяйство находится на 
окраине села Полковниково 
Косихинского района – родине 
космонавта Германа Титова. 
На ферме я первым делом 
обратил внимание на звуки 
приятной музыки. Считает-
ся, что таким образом можно 
увеличить надои молока. На 
вопрос, кто занимается под-
бором репертуара, управляю-
щий фермой Виталий Шлёпин 
пояснил: «Какую включили 
музыку, такая и играет».

Доярки уже заканчивали 
дойку, и Татьяна Чуркина в 
волнении ждала журналистов. 
На ферме она трудится уже 
десять лет.

– В этом году я набрала 
первотелок, – рассказывает 
наша героиня. – Обычно у 
коровы удои растут только 
на второй-третий год от пер-
вого отела, но мне попались 
высокоудойные животные, 
так что показываю хорошие 
результаты.

По итогам прошлого года 
Татьяне удалось обойти своих 
товарок, получив от каждой 
коровы по 7019 кг молока, и 
теперь в качестве поощрения 
ей полагается премия и путев-
ка в санаторий.

В группе у Чуркиной 40 ко-
ров. Каждой требуется уделить 
время. С полшестого утра ве-
драми разносит она коровам 
дробленку, потом начинает 
дойку. Три часа пролетают 
незаметно. Не успела подо-
ить – пришла пора угощать 
коров зерносмесью. В четыре 
дня буренок на час выгоняют 
на прогулку, а в это время надо 
вымести кормушки, разнести 
подкормку, встретить живот-
ных и подоить.

Коровы, особенно перво-
телки, бывают нервные. На 
ласковые слова не реагиру-
ют, лягнет так, что приходит 

доярка домой с синяком, а то 
и с разбитым носом. Обычно 
зовет скотника, чтобы подер-
жал такую бестию, успокоил.

Бригадир доярок Наталья 
Ястребова считает Татьяну 
Чуркину ответственным ра-
ботником, на которого всегда 
можно положиться.

– К коровам вниматель-
но относится, – добавляет 
в характеристику Виталий 
Шлёпин. – Если заметила не-
домогание, слабый аппетит, 
сразу ставит в известность 
ветеринарного врача.

На вопрос одного из журна-
листов о роли доярок на ферме 
управляющий отвечает, что 
они важнее директора, потому 
что директор приехал и уехал, 
а без умелой работы доярок 
молока не получить.

Сама Татьяна считает, что 
на ферме все важны:

– Тракторист должен вовре-
мя подвезти корм, скотник – 
убрать навоз, а мы – хорошо 
подоить. 

Свой опыт Татьяна Вале-
рьевна передает молодежи, 
в частности своей дочери, 
которая в этом же хозяйстве 
работает подменной дояркой.Т

Бригадир телятниц Иван 
Бодрушов больше 40 лет в 
животноводстве. Знает о нем, 

кажется, всё. Он рассказыва-
ет, что Сельхозпредприятие 
им. Г.С. Титова специализи-
руется на производстве моло-
ка, поэтому от бычков здесь 
стараются избавиться как 
можно раньше, реализуя их 
фермерам или населению. Ге-
нетика у животных хорошая, 
и каждый год ее улучшают с 
помощью искусственного осе-
менения. К 12 месяцам бычок 
набирает 330–350 кг.

За прош лый год сель-
хозпредприятие продало на 
откорм 220 бычков, оставив 
себе 280 телочек.

В телятнике № 1 нас встре-
чают телочки Майка и Глаша, 
которые с любопытством тя-
нут свои мордочки к новым 
людям. А чуть дальше стоит 
Дуся. Она только недавно при-
была из родильного отделения 
и сейчас осваивается на новом 
месте. В этом помещении ей 
предстоит расти до шести ме-
сяцев под присмотром телят-
ницы Галины Дайбелей. При 

среднем по хозяйству привесе 
860 г у нее этот показатель со-
ставляет 916 г в сутки.

– За такими малышами 
непросто ухаживать, – при-
знается телятница. – Рабочий 
день начинается с уборки по-
мещения, потом кормление. 
Десятидневных поим молоком 
из соски. Через неделю уже 
приучаем телят пить молоко 
из ведерка. Три литра – утром, 
три – вечером.

Большие привесы, как и 
удои,  достигаются за счет 
хорошего кормления и ухода.

– У нас рацион отличный, – 
хвастает телятница.

– С 15 до 35 дней животное 
получает овес по килограмму 
в день, – уточняет Иван Кар-
пович. – Затем переводим 
на концентраты: смесь овса, 
гороха, ячменя и пшеницы. 
Плюс теленок сколько хочет 
ест сено и сенаж.

Конец зимы, а сено души-
стое, как будто вчера скошен-
ное. 

– При таком уходе у вас и 
падежа, должно быть, нет? – 
интересуюсь у бригадира.

– Если честно, то за год 
только три теленка пало. Это 
почти нулевая смертность, – 
считает Иван Карпович, объ-
ясняя, что телятницы внима-
тельно следят за своими по-
допечными: хорошо, когда те 
играют между собой, а если 
нос какая повесила – бегут к 
врачу.

– Вот посмотрите на этот 
экземпляр, – показывает бри-
гадир на ногастую телочку. – 
Грудь широкая, корпус вы-
тянутый, а ей от роду только 
три месяца. Есть что показать. 
В советское время мы бы с 
ней на ВДНХ поехали. У нас 
и коровы крупные.

– Я крупных не видел.
– Да вы что?! – возмущается 

собеседник. – У нас нетели по 
460–480 килограммов!

– Может быть, мне просто 
на глаза не попались, – иду на 
попятную я. Т  ̈  

Раньше это сельхозпред-
приятие принадлежало мо-
лочному заводу «ЛАКТ», но 
после его банкротства пять 
лет назад хозяйство приобрел 
фермер из соседнего села Вик-
тор Траутвейн.

С приходом нового владель-
ца на сельхозпредприятии 
многое поменялось. Улучши-
лась дисциплина, кормовая 
база. Как следствие, выросли 
продуктивность животных и 
зарплата работников. Сегод-
ня передовики получают до 
30 тысяч рублей в месяц.

Важным событием ра-
ботники хозяйства считают 
строительство родильного 
отделения. Теперь коровы в 
комфортных условиях при-
носят здоровое потомство. 
На фермах отремонтированы 
кормовые столы, установлено 
более совершенное итальян-
ское оборудование, которое 
имитирует ручное доение. 
В этом году на сельхозпредприя-
тии появился новый кормо-
раздатчик, а к летнему сезону 
приобрели кормоуборочный 
комбайн. 

Каждый год гендиректор 
хозяйства Александр Викто-
рович Траутвейн покупает 
несколько путевок передови-
кам производства в санаторий 
«Обь». Все эти меры вкупе при-
вели к тому, что каждый стал 
дорожить своим рабочим ме-
стом, текучки среди основных 
профессий в хозяйстве нет.

Побольше бы т аких при-
меров.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

Начинающие фермеры 
успешно реализуют 
гранты в Рубцовском 
районе.

Двое начинающих ферме-
ров из Рубцовского района, 
выбравших направлением 
бизнеса молочное животно-
водство, в прошлом году по-
лучили краевую грантовую 
поддержку. Сумма гранта со-
ставляла 3 миллиона рублей. 
Деньги пошли впрок, выяснил 
наш корреспондент.Д  

Мухбирахон Бабаева из По-
ловинкино начала свое дело 
при полной поддержке семьи. 
В том, что она выиграла грант, 
немалая заслуга супруга Саида.

Первый молочный скот у 
Бабаевых появился в 2014 году. 
За несколько лет рамки обыч-
ного ЛПХ стали узкими, ре-
шили оформить предприни-
мательскую деятельность. 
Официальный статус,  помимо 
всего прочего, дает право пре-
тендовать на государственную 
поддержку.

На момент получения гран-
та в стаде было немногим бо-
лее 100 голов КРС. На средства 
господдержки приобрели еще 
36, да свои телята подросли. 
Сейчас в стаде 160 животных, 
из них 83 коровы, 60 дойных. 
От каждой буренки в среднем 
в сутки получают 15 литров.

Предприниматели присту-
пили к строительству фермы на 
130 дойных коров. Стены и кры-
ша уже есть. Остались поилка, 
молокопровод, навозоудаление. 

Эти три системы обойдутся в 
сумму около трех миллионов 
рублей. Но помещение обяза-
тельно нужно достроить, чтобы 
развиваться дальше.

– К 2023 году нарастим пого-
ловье до двух сотен, – делится 
планами Саид Бабаев. – Хотим 
не просто сдавать молоко 
заготовителям, а наладить 
собственную переработку. От 
коров получаем экологически 
чистый, необезжиренный про-
дукт. Он пройдет фильтрацию, 
обеззараживание. Затем будем 
паковать и продавать. Такая 
продукция сможет храниться 
до семи дней.

Оборудование для такой 
расфасовки, кстати, стоит 
недорого, а вот построить зда-
ние со всеми необходимыми 
линиями очень затратно.

В перспективе Бабаевы 
намерены претендовать на 
семейный грант.Ц  ̈

Дмитрию Буравлеву из 
Березовки тоже многое уда-
лось. Прежде всего на средства 
гранта приобрел 42 коровы.

Общее поголовье стада по-
стоянно меняется. Бычков в 
хозяйстве не оставляют, те-

лочек, напротив, лелеют с 
первого дня. Рассчитывают, 
что за время массового отела 
прибудет еще 25 голов. Первые 
две недели после появления 
животных на свет работники 
буквально живут на ферме, 
создавая новорожденным все 
условия.

– Мы заинтересованы в ка-
чественном молочном стаде, 
поэтому на уходе за телята-
ми не экономим, – поясняет 
хозяин. – Пока планируем 
оставить всех телочек, даль-
ше будем смотреть по их по-
казателям.

Сейчас молочное стадо у Бу-
равлева составляет 60 голов, 
его можно увеличить почти 
в два раза. Именно на такое 
количество рассчитана новая 
ферма, которую построили 
в минувшем году. Постави-
ли поилки, молокопровод, 
транспортер. Осталось запу-
стить четвертую линию для 
дополнительного поголовья. 
Нынешнюю зиму стадо про-

вело уже в построенном по-
мещении.

Кормами животные обеспе-
чены в полном объеме. Для 
создания собственной кормо-
вой базы у предпринимателя 
в аренде 90 га земли, еще 42 га 
он приобрел в прошлом году. 
Эти поля были невостребован-
ными, а теперь вновь стали 
давать урожай. Горох и овес 
на 20 га целины посеяли даже 
без обработки и получили не-
плохой результат. В этом году 
участки распашут.С ̈   

В 2020 году на поддержку на-
чинающих фермеров и семей-
ных животноводческих ферм 
в Алтайском крае предусмо-
трено 115 миллионов рублей. 
Господдержка предоставляет-
ся в форме грантов в первую 
очередь фермерам, которые 
намерены развивать молочное 
и мясное скотоводство.

Возросла максимальная 
сумма гранта для начинающих 
аграриев. С трех миллионов 
рублей она увеличена до пяти. 
А максимальная сумма гранта 
для владельца семейной жи-
вотноводческой фермы состав-
ляет 30 миллионов рублей.

Прием документов на учас-
тие в программах поддерж-
ки фермерства уже начался и 
продлится до 27 марта. Затем 
представленные проекты рас-
смотрит межведомственная 
комиссия, которая и примет 
окончательное решение о пре-
доставлении грантов.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  НОВОСТИ .
Впервые в Сибири

Сложную операцию провели в центре охраны материнства 
и детства в Алтайском крае: пациентке удалили опухоль 
заднего средостения эндоскопическим способом. Такое в 
Сибири сделали впервые.

Хирурги Константин Тен и Елена Рытенко эндоскопическим 
способом убрали доброкачественную опухоль диаметром 5 см, 
которая находилась в труднодоступном месте, в заднем средо-
стении, рядом с крупными артериями. Средостение – органы 
между правой и левой плевральными полостями. Эта область 
окружена жировой клетчаткой и ограничена грудиной спереди 
и позвоночником сзади.

Операция сопряжена с высоким риском гибели больного, 
или могли быть неприятные последствия в виде синдрома 
Горнера, при котором немного западает один глаз, опускается 
верхнее веко и сужается зрачок. Однако этого удалось избежать, 
пишет региональный Минздрав.

Пациентке 14 лет, она чувствует себя удовлетворительно. Юную 
жительницу Барнаула больше не мучают приступы удушья и 
сильный кашель, которые были до операции.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Яркий пешеход
Сегодня, 5 марта, в школах края пройдет всероссийская 

акция «Яркий и заметный пешеход». 
Всего участниками акции станут 2400 учащихся от 10 до 

15 лет, пояснили «АП» в отделении пропаганды краевой Гос-
автоинспекции.

Сотрудники ГИББД расскажут им о необходимости соблюде-
ния правил дорожного движения, последствиях их нарушения 
и ответственности каждого участника дорожного движения за 
ситуацию на дорогах. Детей ознакомят с принципами действия 
световозвращателей, проведут для них специальную викторину. 

Отметим, в крае за 2019 год количество ДТП с участием детей 
уменьшилось с 401 до 391. В них погибло 12 детей, ранено – 414.

Рысью за призами
Лучшие наездники и лоша-

ди примут участие в «Боль-
ших зимних бегах», которые 
пройдут 8 марта на Барнауль-
ском ипподроме. В этот день 
будут разыграны главные 
традиционные призы зимне-
го сезона – 2020 для лошадей 
рысистых пород.

Зрители увидят не только 
заезды рысаков, но и показа-
тельные выступления спортсме-
нов-конников. Также пройдет 
праздник для любителей зимних 
забав «Всей семьей за здоровьем». 
Для любителей селфи подгото-
вят фотозона в народном стиле, 
сообщили в Минсельхозе края.

Закупки к празднику
Накануне Международного женского дня, 7 марта, во всех 

районах Барнаула пройдут предпраздничные продуктовые 
ярмарки. 

Торговые площадки традиционно будут работать с 10 до 14 ча-
сов. Как сообщили в пресс-центре мэрии, там можно будет 
приобрести продукты питания от производителей по более 
низким ценам, чем в магазинах. Это, к примеру, мясо, колбас-
ные изделия, мука, сахар и так далее.

В Железнодорожном районе ярмарки будут организованы на 
проспектах Красноармейском, 131, и Ленина, 71, в Ленинском – 
на площади Народной. В Индустриальном районе покупателей 
ждут по адресу: ул. 50 лет СССР, 51-а. В Октябрьском районе ярма-
рочная площадка заработает на пр. Ленина, 152, в Центральном 
– на пр. Красноармейском, 36, и ул. Чайковского, 21.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Абсолютные лидеры по коли-
честву полученных путевок на 
оздоровление своих работников 
в 2019 году – хозяйства Зонально-
го, Павловского, Топчихинского, 
Советского районов.

Оператор машинного дое-
ния ООО «Агрофирма «Урожай» 
(Зональный район) Лариса Гон-
чар уже в марте поедет отды-
хать в санаторий.

– Надоила 10 800 килограм-
мов молока на фуражную коро-
ву, – рассказывает она. – Как это 
удается? Нужно просто очень 
хорошо работать. Вообще, в на-
шем хозяйстве я такая не одна, 
у нас очень много первокласс-
ных специалистов. Поэтому и 
результат по всей агрофирме 
такой хороший. 

Отметим, если раньше ос-
нованием для премирования 
доярок был годовой надой 5000 
и более килограммов молока на 
корову, то сегодня минималь-
ная планка, позволяющая пре-
тендовать на премию и путевку 
в санаторий, составляет уже 
7000 килограммов. В данный 
момент в регионе насчитывает-
ся 123 доярки-семитысячницы, 
40 восьмитысячниц, 25 девяти-
тысячниц и 9 десятитысячниц.

Безусловно, главное событие 
слета – это вручение губерна-
торской премии «За верность 
профессии» имени Евдокии 
Бабич и Анны Дробот. В этом 
году ее получили кавалер ор-
дена Трудового Красного Зна-
мени и ордена «Знак Почета» из 
Алейского района Ида Глушич; 
доярка ООО «Мерабилитское» 
из Кулундинского района Лю-

бовь Зикрат; ветеран труда из 
Залесовского района Надежда 
Мазаева; скотник ЗАО «Сельско-
хозяйственное предприятие 
«Урожайное» из Советского 
района Сергей Петенев; скот-
ник молочно-товарной фермы 
СПК «Жданова» из Заринского 
района Василий Шишкин.

Любовь Зикрат уже 35 лет 
работает в одном хозяйстве. По 
ее стопам пошла и дочь – тоже 
трудится оператором машин-
ного доения. Премию – а она 
составляет 125 тысяч рублей 
– женщина собирается раздать 
своим внукам. Их у нее восемь!

– Мне уже 62 года, и пока 
даже не думаю уходить на 
пенсию, – улыбается Любовь 
Зикрат. – К тому же сейчас у 
нас очень хорошие условия 

труда – все модернизовано. Но 
рабочий день, как и раньше, 
всегда начинается в пять утра! 
Кстати, о том, что мне сегодня 
вручат премию, узнала толь-
ко накануне, перед отъездом 
в Барнаул. Вот такой сюрприз 
сделал руководитель хозяйства!

Также в этот день тружени-
ки получили награды краевого 
Законодательного Собрания, 
их вручил председатель пар-
ламента Александр Романенко. 
Он подчеркнул, что у работни-
ков отрасли  получилось почти 
невозможное – восстановить 
животноводство и сделать 
очень уверенные шаги в на-
правлении его дальнейшего 
развития.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АГРОПРОМ .

  АПК .

Космические успехи

На голову вышеТем, кто верен профессии
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Галина Дайбелей: «Большие привесы достигаются за счет хорошего кормления и ухода».Татьяна Чуркина – ответственная работница.

(Начало на 1 стр.)

Любовь Зикрат (в центре) трудится в животноводстве 35 лет.
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Решением А лтайского краевого суда от 

14 октября 2019 года подпункт 2 пункта 7 Поряд-
ка возмещения специализированным службам 
по вопросам похоронного дела недополученных 
доходов в связи с оказанием гарантированного 
перечня услуг по погребению, утвержденно-
го постановлением Правительства Алтайского 
края от 30 января 2018 года № 33, признан не-
действующим со дня вступления решения суда 
в законную силу.

Абзац 1 пункта 9 Порядка возмещения специа-
лизированным службам по вопросам похоронного 
дела недополученных доходов в связи с оказани-
ем гарантированного перечня услуг по погре-

бению, утвержденного постановлением Прави-
тельства Алтайского края от 30 января 2018 года 
№ 33, признан недействующим со дня вступления 
решения суда в законную силу в той мере, в ка-
кой он не наделяет управление социальной защи-
ты населения полномочиями проводить провер-
ку достоверности информации, представленной 
специализированной службой для возмещения 
понесенных затрат.

Данное решение оставлено без изменения 
апелляционным определением Судебной колле-
гии по административным делам Пятого апел-
ляционного суда общей юрисдикции от 06 фев-
раля 2020 года.

Константин Татарников награждает 
Анатолия Григорьевича Панова.

«Не стесняйтесь об этом рассказывать»
  АЛТАЙ ФРОНТУ .

Екатерина Ивановна Ткаченко.

Зданию гимназии № 5 более 80 лет.

В Косихинском райо-
не юбилейную медаль 
«75 лет Победы в Вели-
кой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.» вручат 
122 участникам войны, 
ветеранам, тружени-
кам тыла.Д  

Большинство тех, кто удо-
стоен медали, – труженики 
тыла. В Косихинском районе 
осталось лишь двое фронтови-
ков, Мария Степанова и Алек-
сандр Бушманов. Немного не 
дожил до праздничного дня их 
товарищ Павел Павлов, его на-
граду получал из рук главы рай-
она Константина Татарникова 
сын Святослав.

«Всё для фронта, всё для По-
беды» – вы знаете смысл этих 
слов. Храните память о тех 
страшных годах,  передавайте 
ее детям и внукам, не стесняй-
тесь рассказывать им, как вы-
живали в тылу дети, старики и 
женщины. Чтобы люди ценили 
мир. Искренняя благодарность 
вам от жителей района, каждо-
му из вас – долгих лет жизни» 
– с такими пожеланиями обра-
тился к ветеранам Константин 
Татарников. 

По состоянию здоровья мно-
гие представители стойкого 
поколения не смогли приехать 
на торжественную церемонию, 
но свои заслуженные награды 
до 9 Мая получит каждый.

– А чему вы удивляетесь? 
Времечко-то бежит, Мне вот 

90 годков стукнуло, а ведь ди-
тем была, когда война началась, 
– приглашает к разговору одна 
из награжденных, Екатерина 
Ивановна Ткаченко. – Нас у 
мамы Лукерьи Емельяновны 
трое было. Старший брат, Вася, 
пока в армию его не забрали, 
жалел меня, на работу не пу-
скал. А как ушел воевать, так 
и бригадир приехал за мной, в 
колхоз забрал. В 12 лет я нарав-
не со взрослыми вкалывала. 
Ой, тяжко, детонька, вспоми-
нать. Всю работу, какая была, 
переработала. И на кирпичном, 
и с поля на лошадях пшеницу 
отвозила. Колхоз наш называл-
ся «Красная звезда», это не здесь 
– в Тарабе. В Косиху я недавно 
переехала, к дочери, когда сама 
уже немощная стала.

Урожденный косишанин – 
Анатолий Панов.

– Ветеран труда и войны, – 
представился он, – нет смысла 
делить нас на тех, кто воевал или 
работал в тылу. В те годы фронт 
был везде. Мы очень рано стали 
взрослыми, детства-то, считай, 
и не видели. Я зимой 44-го по-
шел в колхоз имени Буденного. 

Лес в тайге пилил, сено метал, 
на прицепе работал, пока в ар-
мию меня не взяли в 1951 году. 
А как вернулся домой, шофером 
устроился. Но тогда уже полегче 
стало…О   

– Мы и сами сейчас не пони-
маем, как выжили, выдержа-
ли… полураздетые, голодные, 
– подтверждает Василий Чуви-
лев, один из награжденных. 
– Никто не делал поправку 
на возраст. Отцы и старшие 
братья воевать ушли – мы их 
заменили. Нас у мамы было 
четверо, она ревела от без-
надеги, потому что не могла 
нас накормить. Нас соседка от 
голодной смерти спасла, дала 
немножко еды. Я, ребёнок, ко-
торому еще расти и расти, в 
43-м начал работать, чтобы 
помочь матери прокормить 
троих младших. Об этом сло-
вами не расскажешь. Прожи-
вешь – поймешь. И судьба у нас 
одна на всех, фактически на 
каждого, кто сидит сейчас в 
этом зале, ее наложить можно. 

И фронтов по большому счёту 
было только два – боевой и тру-
довой. Без них не состоялась 
бы наша Великая Победа.

Выступить перед ветерана-
ми и поклониться им пришли 
курсанты военно-патриотиче-
ского клуба «Феникс» и твор-
ческая юность Косихи. Этим 
ребятам сейчас столько же, 
сколько было во время войны 
бабушкам и дедушкам, белым 
от седин и пережитых бед. Ко-
сиха каждого знает поименно 
– Ольга Хмелевец,  Сергей Во-
ронин, Антонина Замараева, 
Алексей Рогов, Нина Лозбина, 
Николай Зимарев, Мария Се-
дых,  Пелагея Бессонова...

Тысячу раз прав Василий 
Осипович Чувилев. Трем мо-
лодым поколениям России, 
выросшим под мирным небом, 
сложно сегодня понять, о чем 
плачут, получая награды, дети 
войны. 

Чем могла помочь фронту 
маленькая Косиха? Силами 
баб и стариков да силёнка-
ми мальчишек и девчонок, 
работавших сутками, без 
отдыха. Каплей в море. Но 
капелек этих по всему краю 
набиралось достаточно,  чтобы 
у бойцов было все необходи-
мое. Чтобы могли они каждый 
день отодвигать фашистов все 
ближе и ближе к западным 
границам страны. История, 
известная сегодня каждому 
школьнику как беспримерный 
подвиг тружеников тыла. Ме-
даль за бой, медаль за труд из 
одного металла льют...

Тамара ПОПОВА

Точность - вежливость мастеров.

 СИТУАЦИЯ .
Где строить новую школу?

За годы Великой Отечественной сельские 
труженики Алтайского края дали фронту:

– 160 миллионов пудов хлеба;

– 9,4 миллиона пудов мяса;

– 2 миллиарда литров молока;

– 3 миллиона пудов сахара.

  СПРАВКА .

В Камне-на-Оби опре-
деляются с местом 
под здание школы на 
550 мест. Администра-
ция района предложила 
горожанам самим вы-
брать под нее участок. 
Но не все жители Камня 
согласны с результата-
ми голосования. Р   ̈

Чтобы все образовательные 
учреждения Камня смогли пе-
рейти на работу в одну смену, 
необходимо где-то разместить 
почти тысячу учеников. Есть 
разные варианты. В лицее 
№ 4, например, за счёт крае-
вого бюджета ремонтируют 
здание под корпус для началь-
ной школы. Другим надо либо 
делать пристрои, либо новые 
корпуса.

Администрация Камен-
ского района определила два 
участка под строительство 
первой из двух школ в раз-
ных микрорайонах города 
и предложила горожанам 
самим выбрать, на какой 
из двух площадок должно 
появиться новое образова-
тельное учреждение. Прав-
да, голосование почему-то 
проводили не на официаль-
ном портале района, а на 
сайте районной газеты. Не 
все горожане являются его 
подписчиками и посетите-
лями. В опросе участвовало 
чуть больше тысячи человек 
(население Камня – 40 550 че-
ловек). Многие сочли такое 
голосование не всеобщим, а 
локальным.

По этой и другим причинам 
не все каменцы согласились 
с выбранным в результате 
голосования местом – на ул. 
Пушкина, 187, что в районе 
частной застройки на месте 
старого аэродрома. Микрорай-
он сравнительно новый.

Местные власти открыто 
говорят: появление в Солнеч-
ном (так хотят назвать в бу-
дущем поселок на аэродроме) 
образовательного учрежде-
ния даст толчок его разви-
тию, ускорит застройку. Со 
строительством школы сюда 
придут все коммуникации и 
дорога, которых здесь нет, 
новый автобусный маршрут. 
Молодые семьи будут охотно 
обживать эту часть города.

В    
С этими аргументами в 

корне не согласны родители 
и администрация самого пере-
груженного образовательного 
учреждения города, гимназии 
№ 5 имени Евгения Парфено-
ва, расположенной в центре го-
рода, в самой густонаселенной 
части Камня. Более восьмисот 
детей учатся здесь в две сме-
ны. Это притом, что здание, 
которому свыше 80 лет, в пла-
чевном состоянии. Фундамент 
старой двухэтажки разрушают 
грунтовые воды (масштабная 
проблема Камня в последние 
годы). Стены мокнут, в поме-
щениях плесень.

В этом смог убедиться губер-
натор региона Виктор Томенко 
во время прошлогоднего визи-
та в Камень. Тогда в итоговый 
протокол выездного заседания 
Правительства Алтайского 
края внесли строительство 
двух школ на 550 мест каждая. 
Гимназисты обрели надежду 
и стали ждать нового корпуса 
для своей славной школы. Но 
возник неприятный сюрприз.

На днях в гимназии об-
суждать эту тему созвали об-
щешкольное родительское 
собрание. Пригласили испол-
няющую обязанности главы 
Каменского района Евгению 
Гордиенко, начальника район-

ного управления образования 
Екатерину Киселеву, местных 
и краевых депутатов.

– Когда стало известно, 
где именно будут строить 
новую школу, родители ста-
ли недоумевать: почему так 
далеко от пятой школы? Как 
800 учеников, живущих в 
центре, будут добираться 
туда за три километра при 
отсутствии в поселке дороги и 
автобусного маршрута? Поче-
му не в центре, где плотность 
населения несравнимо выше, 
чем в районе с индивидуаль-
ной застройкой? Если в новую 
школу переведут 550 детей из 
центра, куда девать еще 300 
учеников гимназии? А ведь 
туда пойдут еще ребятишки 
с аэродрома и близлежащих 
районов? Предлагалось же 
строить в центре города – в 
пер. Дружбы, на территории 
ремзавода, даже на сегодняш-
нем месте. Все эти вопросы мы 
хотим сегодня задать пред-
ставителям администрации, 
– сказала, открывая собрание, 
председатель общественного 

родительского совета гимна-
зии Оксана Иванова.

Оксана Алексеевна напом-
нила, что, когда в 2018 году 
обсуждался нацпроект «Об-
разование», на таком же роди-
тельском собрании было еди-
ногласно решено обратиться 
к местной и краевой властям 
с просьбой, учитывая вет-
хость здания пятой гимна-
зии, включить гимназию в 
госпрограмму на строительство 
нового здания или хотя бы ре-
конструкцию существующего.

– Нам повезло. Вскоре прие-
хал губернатор, договорились 
о строительстве двух школ. 
И вот в январе мы узнаем из 
СМИ, что строить будут вдали 
от центра, практически на пу-
стыре. Как же так? – спраши-
вала общественница и мама 
шестиклассницы.Н  

Диалог властей и родителей 
был жарким. Родители пред-
лагали выкупить большой 
невостребованный участок у 

ремзавода прямо под боком 
у гимназии. Представители 
администрации озвучили 
цену – 25 млн руб. Родители 
не отступали – не дешевле ли 
выкупить удобную площадь 
в центре с уже подведенными 
коммуникациями, где есть до-
роги, чем тянуть к пустырю все 
инженерные сети и дороги?

Евгению Гордиенко и Ека-
терину Киселеву буквально 
закидывали вопросами. Что 
будет со зданием пятой шко-
лы? Если планируется рекон-
струкция, то когда и где будут 
дети учиться в это время? Как 
добираться до новой школы 
детям из малоимущих семей, 
если проездной стоит больше 
тысячи рублей, а автобусы 
ходят редко? Вопросов было 
много. Ответы находились не 
на все.

Екатерина Киселева отмети-
ла, что реконструкция здания 
гимназии – отдельный пункт в 
списке поручений губернатора 
Алтайского края, поэтому в 
ближайшей перспективе она 
обязательно будет сделана.

Евгения Гордиенко после 
собрания пояснила журнали-
стам, что в городе появится 
две новых школы. Вторая – на 
месте сегодняшнего здания 
гимназии. Но на самом собра-
нии родителей убеждали, что 
существующее здание будут 
реконструировать. Видимо, 
окончательного решения еще 
нет. Точнее, обещано было 
одно – все школы города пе-
рейдут на работу в одну смену.

Родителей гимназистов 
туманные перспективы не 
устроили. Они доказывали, 
что центр города с многоэтаж-
ной застройкой и большой 
плотностью населения больше 
нуждается в первоочередном 
решении школьного вопроса, 
чем сравнительно невеликий 
по количеству частных домов 
и проживающих в них детей 
посёлок.

В итоге по предложению 
директора гимназии Юрия 
Варавина была создана рабо-
чая группа из числа родите-
лей для ведения переговоров 
с администрацией района на 
предмет определения места в 
центре города под строитель-
ство новой школы вместимо-
стью 800–1000 учащихся. Есть 
надежда, что власти и жители 
города смогут найти устраива-
ющий всех вариант.

Наталья ИСАЕВА,
Алексей ШАТУЛИН (фото)
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 ЖКХ .
Крыша за 10 миллионов
В Бийске набирает обо-
роты капитальный 
ремонт кровель мно-
гоквартирных домов и 
лифтов. Вместе с пред-
ставителями Фонда ка-
питального ремонта 
на одном из объектов 
побывал наш корреспон-
дент.

– В Бийске в этом году за-
планированы замена 41 лифта 
в 18 домах и переустройство 
крыш на 21 многоквартир-
ном доме. Будет установлено 
совершенно новое лифтовое 
оборудование, – рассказывает 
«АП» главный инженер Фонда 
капитального ремонта Мак-
сим Фатеев.

– Везде, где мы начинаем 
работать,  процент износа 
кровель составляет более 60%, 
возможны протекания, а это 
уже может привести к сломан-
ному электрооборудованию, 
протеканию потолков квартир, 
порче мебели, – продолжает 
Максим Фатеев.

Площадь кровли дома в 
пер. Дружном, 11, составля-

ет 1600 «квадратов». Сейчас, 
кстати, самое удобное время 
для ремонта: дождей нет, поэ-
тому исключено протекание. 
Строение достаточно боль-
шое, на шесть подъездов, из-
за этого и стоимость работ 
немаленькая, более 10 млн 
руб. В среднем же цена ка-
питального ремонта кровли 
по Бийску составляет 8–10 
млн, так как в наукограде в 
большинстве своем длинные 
дома с немалым количеством 
подъездов.

До начала этих работ жиль-
цам дома пришлось пережить 
много неприятностей из-за ху-
дой крыши. Нина Пинигина, 
описывая ситуацию, в выра-
жениях особо не стесняется 
–  натерпелась.

– Крыша у нас была просто 
в поганом состоянии! Если 
шел сильный дождь с ветром, 
то через одну из квартир вода 
проходила до третьего этажа. 
Однажды в первом подъезде 
даже был пожар, потому что 
вода из-за бури попала на щи-
ток, – говорит жительница. – 
Люди сами кровлю пытались 
ремонтировать как могли. Лет 

10 назад пришли мы в управ-
ляющую компанию, она ста-
ралась тоже, ремонтировала. 
Но вот одну латку сделают – 
побежит вторая.

Впрочем, Нина Пинигина 
своей «управляшкой» доволь-
на, что, кстати, редко бывает.

– А что? Управляющая ком-
пания у нас хорошая, момен-
тально выходила на работу по 
заявке. Старалась. Но слишком 
уж крыша была в плохом со-
стоянии.

Сейчас жители контроли-
руют ход работ. В доме есть 
тот, кто может проверить до-
кументацию по ремонту, есть 
и человек со строительным 
образованием. Он, кстати, 
каждую неделю на кровлю 
залезает с работниками, смо-
трит за качеством. И, по его 
мнению, бригада работает 
более чем добросовестно, 
выполняя все качественно, 
согласно проекту. Поэтому 
и в планируемый срок – три 
месяца, несмотря на большой 
объем работ, они должны уло-
житься.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

 ОФИЦИАЛЬНО .
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Неувядающая красота
  ВЕРНИСАЖ 

В барнаульской галерее «Турина гора» 3 марта открылась 
тематическая выставка «Эти белые цветы…», посвя-
щенная долгожданной весне и представляющая произ-
ведения живописи, графики и декоративного искусства. 
Участвуют художники из Барнаула и Бийска.

Как ни удивительно, но в выста-
вочном зале скромных размеров 
удалось поместить около 70 работ. 
На стенах – живопись и графика, в 
подсвеченных нишах – керамика 
народных мастеров художествен-
ного промысла «Турина гора», 
пышные цветы из шелка и кожи 
и чрезвычайно натуралистичные 
букеты ландышей и подснежников 
из холодного фарфора. Участникам 
выставки тоже предложили явить-
ся на вернисаж в белом. Художник 
Евгений Югаткин, пользуясь случа-
ем, пришел в большом картонном 
цилиндре и дарил дамам бумажные 
цветы.

Куратор Екатерина Москвити-
на объясняет: «Есть в нашей гале-
рее традиция в пору мартовских 
праздников открывать выставки, 
которые связаны с цветением. 
А в этом году мне вдруг захоте-
лось этой весенней чистоты и 
ясности и подумалось: почему 
бы не сделать выставку, где глав-
ным героем будет белый цвет, но 
поданный через какие-то цветы 
и художественные образы? Как 
будто мало мне было этой белиз-
ны за окном».

Кстати, у самих художников от-
ношения с белым традиционно 
непростые.

– Что для живописца белый 
цвет? Это основа, грунт, на кото-
ром он пишет, – объясняет участ-
ник экспозиции график Евгений 
Югаткин. – Кто-то великий сказал: 
«Белила – это яд живописи». А без 
белил нельзя! Еще можно условно 
принять белый цвет за солнечный 
свет – так сделал художник Крымов, 
когда придумывал свою шкалу и 
создавал на этом основании целую 
школу…

Бывший юрист, а ныне масте-
рица керамической флористики 
Инна Зуева, чьи букеты заставляют 
сомневаться в их рукотворности, 
говорит, что и в этой технике бе-
лизна добавляет сложностей:

– Нужны сосредоточенность 
и большое внимание к деталям. 
И в белых цветах это особенно ярко 
проявляется: ничто не отвлекает 
яркими оттенками и любые огрехи, 
шероховатости, неровности очень 
заметны. В то же время мне хотелось 
передать особую чистоту белого цве-
та. Все это стало для меня опреде-
ленным вызовом: как обыграть его, 
чтобы цветы остались «живыми», 
настоящими, не превратились в 
пластмассу или гипс?

Инна говорит, что фактурные 
стебли, листья и лепестки затем до-
полнительно тонируются масляной 
краской. Занимаясь керамической 
флористикой, можно почувствовать 
себя и скульптором, и художником. 
«И даже не нужно что-то выдумы-
вать, достаточно просто идти за 
природой. Чем меня привлекают 
цветы из холодного фарфора – они 
не увядают».

А еще одна участница, Лариса 
Дровянникова, припомнила из 
школьного курса физики, что 

белый свет включает в себя весь 
спектр цветов. Потому и экспози-
ция, несмотря на свое однозначное 
название, оказалась неожиданно 
цветной, разнообразной и зрелищ-
ной.

Кстати, не все авторы принесли 
на нее классические «букеты». Ека-
терина Дёмкина выставила свою 
новую картину «Под парусом», в 
которой романтический морской 
пейзаж оттеняет натюрморт в жел-
то-зелено-фиолетовой гамме.

– Это абсолютно свежая рабо-
та – и первая, которая родилась у 
меня на стихи, – рассказала нам 
Екатерина. – Если следить за моим 
творчеством, то она из ряда вон 
выходящая: другой стиль, образ, 
другое вдохновение, энергия. Даже 
цвет другой! Сегодня ее первый 
«выход в свет». Мне кажется, с нее 
у меня начнется какой-то новый 
этап. Это связано с внутренними 
изменениями, которые сразу же 
отражаются в живописи. Надеюсь, 
что в лучшую сторону!

В новой работе Александра Ан-
друсенко «Рыжая в белых цветах 
и февраль» эти самые цветы и во-
все вытканы на шали героини и 
рифмуются со снежинками. Ольга 
Мирончук-Срданович показала 
абстрактные вещи. А Дарья Дём-
кина представила композиции, 
в которых белые цветки играют 
чисто символическую роль, как 
крошечная ромашка в руке влю-
бленной девушки с одной из ее 
картин, дописанная буквально 
за три дня до вернисажа.

Выставка «Эти белые цветы…» 
работает до 11 апреля.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

«Свет будет мощнее»
Межрегиональный фестиваль 
композиторов «Песни иткуль-
ского лета» выиграл президент-
ский грант в размере почти 
2 млн руб.

В число победителей грантового кон-
курса на развитие гражданского обще-
ства краевая организация композиторов 
«Песни иткульского лета» вошла уже во 
второй раз. В прошлом году сумма под-
держки составила 500 тыс. руб. И даже эти 
средства, по словам директора фестиваля 
Анны Лакизы, позволили существенно 
повысить уровень проведения смотра: 
построить хорошую сцену, арендовать 
профессиональную аппаратуру.

В этом году организаторы собираются 
пригласить в жюри композиторов из 
Москвы, Омска и Красноярска.

– Что касается конкурса, у нас оста-
ются народная и эстрадная номина-
ции. А еще мы решили ввести номи-
нации «Романс» и «Профи», – говорит 
Анна Лакиза. – Впрочем, уже бывали 
прецеденты, когда к нам приезжали 
участники, у которых прямо в дипломе 
было написано «композитор». В этом 
году помимо основного пройдет два 
дополнительных конкурсных про-
слушивания. Одно будет посвящено 
детской песне, а второе – Году памяти 
и славы.

Сейчас организаторы ожидают зая-
вок не только от постоянных участни-
ков из Алтайского края и Сибирского 
федерального округа, но и из Централь-
ной России. И профессиональное сце-
ническое оборудование здесь весомый 
аргумент: для музыкантов возможность 
услышать себя в хорошем «оформлении» 
имеет большое значение. В этом году 
фестиваль сотрудничает с компанией 
«Орион-сервис», которая занимается 
прокатом сценических комплексов, 

светового и звукового оборудования. 
Как обещает Лакиза, «свет будет мощ-
нее». Кроме того, на грантовые сред-
ства предполагается издание буклета 
и календаря фестиваля. Проживание и 
питание участников также останутся 
за счет организаторов.

– На этой неделе мы как раз заклю-
чили договор с Фондом президентских 
грантов. Все очень оперативно, с ними 
одно удовольствие работать, – говорит 
директор фестиваля.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ФЕСТИВАЛЬ .

КСТАТИ
«Песни иткульского лета» проводятся под открытым небом на 
живописном берегу озера Уткуль  с 1999 года. В дни фестиваля поми-
мо конкурсных прослушиваний проходят многочисленные выездные 
выступления для жителей окрестных районов, мастер-классы и 
лаборатории для композиторов, вечерние музыкальные батлы и 
гала-концерт победителей. Заявки на фестиваль 2020 года будут 
приниматься до 15 июня.
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  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 

46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.
«Слава российского оружия» – выставка из фондов Тульского 

государственного музея оружия (6+). Более 100 предметов, охва-
тывающих три века военной истории: палаши, сабли, шпаги, 
алебарды, мушкетоны, карабины и другие экспонаты.

Выставка «Репортаж длиной в жизнь». Памяти фотожурна-
листа Виктора Садчикова (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.
5 марта. 16.00 – открытие персональной выставки члена 

Союза художников и Союза дизайнеров России Ольги Поповой
«Летящие линии» (0+).

«Зимний пейзаж» (0+). К 170-летию со дня рождения Юлия 
Клевера.

До 15 марта. «Мир глазами художника кино. Вадим Кислых» (0+).
«Они были первыми» (0+). Выставка первых поступлений в 

фонды музея.
«Портрет жены художника» (0+). К 155-летию В. Серова.
«Художник. Начало пути» (0+). Новые поступления в Фонд 

детского творчества.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 

АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
11 марта. 14.00 – открытие выставки лучших работ краево-

го детско-юношеского художественного конкурса «Природы 
хрупкая душа».

12 марта. 15.00 – открытие юбилейной выставки народного 
мастера Алтайского края Тамары Наговицыной. Художествен-
ная роспись по дереву.

Выставка «За шестидесятым градусом южной широты» (0+). 
К 200-летию открытия Антарктиды.

До 8 марта. «Колыванские миражи» – персональная выставка 
Александра Варова (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
«Неисповедимы пути Твои, Господи…» (0+). Старинные мед-

нолитые и деревянные с позолотой иконы, складни, нательные 
кресты, распятия ХVIII–ХIХ вв.

С 10 марта. Memento mori (12+). Коллекция черепов и мумий, 
ритуальные маски, картины в стиле Vanitas и др.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 111, тел. 
63-64-91.

6 марта. 14.00 – открытие Межрегионального фестиваля 
лоскутного шитья (0+).

МУЗЕИ

« А Р Т- ГА Л Е РЕ Я Щ Е Т И Н И Н Ы Х » , 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка «Боруновский пленэр» (0+). Живопись.
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, тел. 

36-98-70.
Выставка «Эти белые цветы» (0+). Живопись, декоративное 

искусство.
ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышевского, 55, 

тел. 36-92-51.
До 13 марта. «Постичь земную красоту…» – выставка акваре-

лей Валерия Васина (0+).

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65. 
7 марта. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» (6+). 

13.00 – «Космонавтика для детей» (12+). 
15.00 – «Тайны Красной планеты» (12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, 
ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

6 марта. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
7 марта. 17.30 – «Ретро» (12+).
8 марта. 17.30 – «Танго длиною в жизнь» (16+).
9 марта. 17.30 – «Дорогие мои бандитки» (16+).
12 марта. 18.30 – «Провинциальные анекдоты» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
6 марта. 18.30 – «Иллюзии» (16+).
7 марта. 12.00 – «Мы лепили колобок» (0+).
17.00 – «Валентин и Валентина» (16+).
8 марта. 12.00 – «Карлик Нос» (6+).
17.00 – «Чертова закуска» (16+).
11 марта. 18.30 – «Война, беда, мечта и юность…» (12+).
12 марта. 18.30 – «Обыкновенное чудо» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85.
6 марта. 18.30 – «Баядера» (12+).
7 марта. 17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
8 марта. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
9 марта. 17.00 – «Любовь и голуби» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
6 марта. 17.00 – театр на подушках. «Снежная почта» (с двух лет).
7 марта. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Снежная почта» 

(с двух лет).
11.00, 13.00 – «Теремок» (с трех лет).
Полная афиша: teatr-skazka.com.

ФИ Л А РМОНИ Я ,  ул .  По л з у нова,  35, 
тел. 50-05-20.

7 марта. 17.00 – Manuela Mameli. Джаз-вокал (12+).
9 марта. 17.00 – Государственный русский народный Волж-

ский хор (6+).
10 марта. 18.30 – «Орган в образах эпох» (6+). Заслуженный 

деятель искусств РФ Сергей Будкеев.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
6 марта. 18.30 – «Аллилуйя любви» (6+).
7 марта. 17.00 – «Аллилуйя любви» (6+).

Ко дню рождения Титова
В крае утверждена программа мероприятий к 

85-летию со дня рождения Германа Титова.
Она рассчитана на весь 2020 год и включает несколько 

тематических блоков. Первый раздел – мероприятия, 
посвященные 55-летию основания Алтайского государ-
ственного мемориального музея Германа Титова. В от-
дельный блок выделен IV краевой фестиваль космоса 
«Я. Алтай. Вселенная». Основные его события пройдут с 
12 по 14 апреля. В эти дни состоятся выставка детского 
технического творчества, авиашоу моделей и запуск ракет, 
молодежная конференция, встреча с почетными гостями 
фестиваля и многое другое. Основные торжества пройдут 
в сентябре. На юбилей приедут члены семьи Германа 
Степановича, известные космонавты. 

Подвигу посвящается
Театры края присоединяются к Всероссийскому 

фестивалю «23 дня до Победы».
Во время фестиваля на сценах страны будут идти 

спектакли, посвященные подвигу нашего народа.
Название выбрано неслучайно: 23 дня шла Берлинская 

наступательная операция, в ходе которой Красная армия 
заняла Берлин, что привело к капитуляции Германии.

В рамках фестиваля краевой театр драмы представит 
новый спектакль «Непрощенная» по одноименному 
роману Альберта Лиханова. В марте над постановкой 
начнет работать молодой режиссер из Москвы Евгений 
Гомоной. Алтайский государственный музыкальный 
театр представит героико-романтическую оперетту 
«Севастопольский вальс».

Галина ЗАМЯТИНА

Летящие линии
5 марта в Художественном музее открывается 

персональная выставка Ольги Поповой – художницы 
и дизайнера костюма.

В экспозицию под названием «Летящие линии» вошло 
более 30 графических работ и 9 авторских костюмов. 
Ольга Попова окончила Новоалтайское художественное 
училище и Омский технологический институт (специ-
альность «художественное моделирование швейных 
изделий»). Работала художником-модельером, художником 
по костюмам, преподавала в Институте архитектуры и 
дизайна АлтГТУ.

Любовь КАРПОВА

  КУЛЬТПОХОД .

Они вручаются в крае раз в два года. В 2020-м заявки 
поступили от 11 краевых учреждений культуры и 
11 организаций. Наибольшее количество конкурсных 
работ представлено в номинациях «Народное творче-
ство», «Театральное искусство» и «Кино и телевидение».

«Песни иткульского лета» - это концерты, мастер-классы и музыкальные батлы.

Художники в весеннем настроении.

Директор фестиваля Анна Лакиза. Фестиваль проходит под открытым небом.

Д. Дёмкина. «Вдыхая аромат белой розы…».

В зале галереи.

Инна Зуева. «Подснежники».


